



## 工業發展策

〔二〕

日十三月七年四十四治明

## 報月所議會業商宮都字

第十九號

日十三月七年四十四治明

三十三年の我國の工場數は七千二百八十四であつたのが四十二年末には一万五千四百二十六にあり二割の増加を示すに至つたしかし小工場が分立して互に販路の争奪をやる場合には競争品を凌駕する製品を出すことが出来ないのみならず外國市場では往々同志討の行動に出で自殺的競争に陥ることがある故に小工場は機を見て合同し精良なる製品を产出する考へがあればあらぬ発明品も近來大に増加して來たが尙ほ米の十六万英の八萬佛の七萬に比し我が發明件數は八千にも及ばないさうして摸擬品が大部分を占めてゐる有力ある新發明を促すことは小工場合同と共に工業發展上最も重要な道である。(大浦農商務大臣)

## 自殺的競争

粗製濫造乎自殺的競争乎 我輸出貿易界に粗製濫造の弊を聞くことは久しい然れども予は我が輸出貿易界の最大病弊が果して世人の言ふが如く粗製濫造に存するか又輸出貿易に從事する商人が同胞相食み自殺的競争を爲すによる處多きか頗る疑はざるを得無い予は此兩者の弊は相半ばするものと信する。

成る可くは日本品を賣らん。昨年歐米を漫遊するやロンドンに於て全市中に存在せる大デパート、ストア中の二三十軒を歴訪して親しく商況を視察したが其際予を驚かしめたのは其等デパートメント、ストアの支配人等が殆んど皆口を揃へて日本の商品は成るべく賣らぬ方針を探り居れどいふことであつた曰く日本商人より品物を買はんとするには其相場を十人二十人に問合せねばならない若し油斷して二三人の言を信じて買はんか

必ず其後より一層安く其品を供給せんと申出る者がある日本の商品の底位は何處にあるか殆んど知ることが出來る爲めに屢々自己の店の多年の信

用をさへ日本商品の爲めに失ふが如き危険に陥らしめるるゝことがある故に出來得る限り日本商品を賣らぬが得策である云々予は初めて此言を聞いたときは其意が解らなかつたが其後子の訪へる店の總てが殆んど口を揃へて同様のことと言ふに及びて我が同胞商人がかくまで競争販賣の弊害に陥

れたときは其意が解らなかつたが其後子の訪へる店の總てが殆んど口を揃へて同様のことと言ふに及びて我が同胞商人がかくまで競争販賣の弊害に陥

## 日本的生活問題

一 昨今の一大現象たる生活難の原因は(イ)歐米生活

状態の模倣(ロ)我經濟の幼稚あるに比して租税其他

の公費負擔の甚だ重大あること等である。我國に

如何にして救済すべき乎。若し日本本の輸出商商に

何等かの聯合の方法を設けて相場の如きも協議を

爲すが如きことを得ば日本品は今よりも一層高價

に賣りても尙ほ且つ先方は信用し多くを輸出する

ことを得られやうが今の處では殆んど亂軍で手の

つけやうがない次第である云々。(基貿易商)

特に甚だしいかといふにそれは(一)我國の經濟か幼

試に現今無條約關係にある國の主あるものは

## 金のある木

て私權の上に於ける内外人平等の主義を是認し國際の法規慣例之を認識するのみあらず各國の國內法制亦特別の必要に基くものを除くの外故ら外國人に対する差別を設けざるを以て現時に於ては通航海條約を設けたる内國交通商の關係上確乎

として差別を設けざるを以て現時に於ては通航海條約を設けたる内國交通商の關係上確乎

## 二 領事官に及ぼす影響

領事官の主要なる職務は通航海に關し經濟上の

利益を擁護増進するに在りと雖無條約と爲りたる

場合にも其駐在及熟務を妨げらることよく條約の

存する時と實際に於て殆ど異なることをし

三、個人に及ぼす影響

現今文明國は皆個人の權利を尊重し私法上の關係

に於て内外人平等主義を原則とし特別の必要に基くものゝ外猥りに差別待遇を設くることなし從て

地主に激變を見るが如き事實上之を常とす

四、關稅に及ぼす影響

現今の無條約關係は前述の如く概ね關稅問題に基くものゝ外猥りに差別待遇を設くることなし從て

貿易上に不利を蒙らざる場合には兩國の關稅關係に影響を及ぼし

約の場合には兩國の關稅關係に影響を及ぼし

イ、兩國任意に最惠國待遇を適用する場合英獨

間、佛蘭間、白西間等の如きには無條約

の爲關稅上何等の影響を生ぜず

ロ、最低稅率を留保し一般稅率のみを適用する

場合無條約の結果最惠國待遇を許與することを

拒絶し複稅制の國は其最高稅率を又協定稅制の國は其國定稅率を對手國品に適用し以て貿易上

の不利を蒙らしむることあり伊西間、白聲間、西端西蘭の如きに屬す

之を要するに無條約の場合には通航海に關し國際的保障を缺くを以て兩國の交通經濟關係必ずしも安固ありと謂ふを得ず從て彼我の利益に非ざる

は勿論ありと雖も昔時ご異り之が爲め相互の間

各般の事項に涉りて激變を生ずるが如きことなく

實際に於て影響を蒙らるものは主として關稅關係に

して貿易上の痛痒に止まるものと見て可あり

## 農業進歩の趨勢

全國に對する%

全國に於ける三十六年の一毛作田地は百八十一萬八千六百四町步であつたが耕地利用方法の發達につれて三十九年には百七十八萬二千六百二十六町步四十二年には百七十四萬七千九百七十六町步減じたさうして二毛作以上の田地は三十六年の百萬一千百二十町步より三十九年の百五萬五千七百七町步に進み四十二年には更に百十二萬一千三百二十四町步に増進した即ち之れが合計に於ても三十六年の二百八十三萬八千三百三十五町步から三十九年の二百八十一萬九千七百二十一町步に増進したのである。

次に自作及び小作反別について其の變化を見るに三十六年の自作田畠二百九十二萬一千七十八町步は四十二年に於て三百六萬八千三百七十七町步に増進したのは我が農作上に於て人力を省き獸力を利用して經劑的耕作方法の流行せんとする好風潮を見るに足ることである。

## 土地利用の割合

町歩に増した其の合計反別に於ては三十六年の五百二十七萬九百九十八町步は四十二年に五百六十二萬二千八十五町步に増進したのである尙ほ牛馬耕田畠反別が三十六年の二百二十六萬百四十九町歩から四十二年の二百五十七万五千七百七十七町歩に増したのは我が農作上に於て人力を省き獸力を利用して經劑的耕作方法の流行せんとする好風潮を見るに足ることである。

## 如何にして財界の不振を救ふべきや

萎靡不振極まる現在の我國情を誘致した原因は種々あるであらうが其根本原因是日露戰役に由て我國が非常に負擔を増した事に歸し得ると思ふ即ち我國は增税内國債及び外國債に依て一時の急を救ふて來たのである此中外國債は明に國民の負担を増したには相違ないが兎に角外國から借り入れた多額の金が内地で消費された爲に商工業の發達に資した事は決して妙くはない然し此種の消費は決して永續すべき性質のもので無いかから間もあく其影を没し唯過重の負擔のみが依然として残り若干は更に大に増して居る有様である今日商工業の振はぬのは全く此爲である然らば如何にして此病を治療して新局面の展開を企圖すべきかといふに之れは一面に於て國民負擔の輕減を計ると同時に他面に於て商工業者が活動的新天地を開拓して此負擔に堪へるやうに爲ねばならぬ今日我國が列強と均勢を保つ爲には陸海軍の擴張も止を得ぬ事であらう併し事には緩急がある此宜きを制すれば或る程度の負擔は然かく困難を感じずして済むか法を誤れば僅かの事も甚しい打撃を與ふるに極つて居る譬へば良好に培養してから刈り取れば充分の收穫があつて負擔に堪へ得るが成熟せぬ中に摘むと思ふ我國の現在は極力民業の發達を計る必要に迫られて居るから是非一時休養させなくてはあらう張の要あらば先づそれ迄に民力を養ふて負擔に堪る故に彼の師團増設の如きは先づ反対せねばならぬ事と信する若し五年後に於て或る程度迄軍備擴張の要あらば先づそれ迄に民力を養ふて負擔に堪

如きも大に學ぶ可き所であらう。

## 農民の負債額

全國農家の現在負債額は左表の如く九億四千餘万圓である此内比較的の低利(七分乃至九分)の勸業銀行貸付金は九千七百餘萬圓農工銀行貸付金は九百七十餘萬圓合計二億三千百余萬圓で僅かに二割四分五厘を占めて居るに止まり殘餘の七億千三百余圓即ち負債総額の七割五分五厘に相當する分は一割乃至一割五分の高利であるさうして負債の原因は生計の困難三割三分の高利である。

即ち日本では山林が甚だ豊富であつて草地と耕地とは頗る僅少るのである瑞西の如き國でさへ其の耕地の利用は日本以上にある當局者は傾斜十五度以上その地は耕地とするに適せ無いと言つてゐるがそれは歐米の農法をのみ眞似やうとするものゝ言であつて日本の農法に於ては必ずしも爾うでも耕地の利用は日本以上にある當局者は傾斜十五度以上その地は耕地とするに適せ無いと言つてゐるがそれを耕地として何等の不都合があるからうといふことである。

## 産業組合と鷄卵

日本では山間の僻邑に至るまで養鶏業が盛んであるか内地に於ける卵の消費高は至つて少無いにも拘はらず日本から之れを輸出することのないのみか年々支那より之れを輸入するもの五十萬圓以上百万圓に及ぶといふ有様であるこれは家畜産に關する恐れの多からざる處ならば三十度以上と雖も之れを耕地として何等の不都合があるからうといふことである。

日本には天然的に多種類の貝が產出するけれども其の利用の範圍は至つて狭いものである歐洲殊にイギリス、伊太利などでは夙に種々の方面に向つて其の應用を研究し山水人物等を彫刻した置物やビン、ブローチなどの極めて艶麗高雅なものまで製出されてゐるが其の原料はと言へば皆日本及南洋から取るのである四十年の統計によると我國の貝の輸出高は約三百萬斤價格九萬圓で實に佛伊兩國に行き其他で精製せられて美術品である日本人が伊太利に遊んで買つて歸る一個十五圓乃至二十圓位で渡つたものを精製したものである其の重もなるものは夜光貝、花辦子安貝、花紋子安貝、水字貝、万年貝、千歲貝、黒蝶貝、白蝶貝、駒駒貝などである是等の貝を原料のまま廉く外國へ出すの方法を講すれば些少ながらも富國の一助となるであらう。

## 貝殻の利用

日本には天然的に多種類の貝が產出するけれども其の利用の範圍は至つて狭いものである歐洲殊に佛蘭西、伊太利などでは夙に種々の方面に向つて其の應用を研究し山水人物等を彫刻した置物やビン、ブローチなどの極めて艶麗高雅なものまで製出されてゐるが其の原料はと言へば皆日本及南洋から取るのである四十年の統計によると我國の貝の輸出高は約三百萬斤價格九萬圓で實に佛伊兩國に行き其他で精製せられて美術品である日本人が伊太利に遊んで買つて歸る一個十五圓乃至二十圓位で渡つたものを精製したものである其の重もなるものは夜光貝、花辦子安貝、花紋子安貝、水字貝、万年貝、千歲貝、黒蝶貝、白蝶貝、駒駒貝などである是等の貝を原料のまま廉く外國へ出すの方法を講すれば些少ながらも富國の一助となるであらう。

## 東西生産力の比較

土肥醫學博士の談によるところ獨逸は一方に健全ある文明を輸入するごとに經濟其他の關係上佛國風の出產制限的風俗を入れて人口の増殖率を減じたしかし此に注意を要することは斯く増殖率が低減したにも係はらず四十年前普佛戰爭後に於ける獨逸の人口四千万人に比して今は六千七百万人に増加してゐる然るに我が日本人は同じく四十年間に三千五百万人から五千五百万人に達したのである勿論此間二度の大戰はあつたけれども四十年前に五百万人の差が四十年後に一千七百万の差を生じたとする程太るものでは無い尤も日本は取えて出產率は減じたわけであつて死亡率が増したのだといふことである。

## 露紙の日露再戰論

露國の半官報「ノーウオエ、ウレシャ」は乃木大將が近く露國を訪ふことにつき旅順敗戦についての愚痴を今更らしく繰返し乃木大將は傲然として全

字都宮物價

(四十四年)

△印へ減

澤庵(斗標入)標全  
鹽鮭十貫目  
米鮭  
カムサツカ

五、000  
四、000  
三、500  
二、700

三、500  
三、000  
二、500  
一、500

八、000  
七、000  
六、000  
五、000

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

100

1





營業種目

藥品賣藥醫療器械  
理化學器機  
寫真器械附屬一式  
コンデンスマイルク特約店

宇都宮市馬場町  
木村作次郎  
日光中鉢石町  
木村支店  
宇都宮市石町  
針上濱吉  
宇都宮市川向町停車場前  
大谷石商會

大谷石材販賣

(電話四〇八番)

本坂

石材

問屋

仲

光力電燈より光強し  
アセチリン瓦斯

(石油ニ優  
ル事百倍  
危險ノ虞  
毫モナシ)

光料力バイト  
其他機具一式

御注文ニ應ジ取付其他点燈迄一切請負可申候  
一報次第店員出張萬事御協議可申候

和紙卸商

宇都宮市千手町  
上油屋紙店  
相場直三郎

肥料  
藍  
麻苧  
眞繩

諸建築木材供給受負

諸木材廉價販賣  
戸障子

諸建築工事請負業

業務擴張ノ爲從來ノ建具類賣場狹隘ヲ感シ看町通ニ移轉仕候條  
陸續御用命奉願候

宇都宮市日野町  
宇都宮市賀屋本丸商店  
篠嶋安平

福田恒吉  
宇都宮市本郷町廿八番地  
商號久喜屋  
(電話三〇六番)

